
    الأصول في النحو

  ذكر الأسماء المرتفعة : .

 الأسماء التي ترتفع خمسة أصناف : الأول : مبتدأ له خبر .

 والثاني : خبر لمبتدأ بنيته عليه .

 والثالث : فاعل بني على فعل ذلك الفعل حديثاً عنه .

 والرابع : مفعول به بني على فعل فهو حديث عنه ولم تذكر من فعل به فقام مقام الفاعل .

 والخامس : مشبه بالفاعل في اللفظ .

 شرح الأول : وهو المبتدأ : .

 المبتدأ : ما جردته من عوامل الأسماء ومن الأفعال والحروف وكان القصد فيه أن تجعله أولاً

لثانٍ مبتدأ به دون الفعل يكون ثانيه خبره ولا يستغني واحد منهما عن صاحبه وهما مرفوعان

أبداً فالمبتدأ رفع بالإبتداء والخبر رفع بهما نحو قولك : االله ربنا ومحمد نبينا والمبتدأ

لا يكون كلاماً تاماً إلا بخبره وهو معرض لما يعمل في الأسماء نحو : كان وأخواتها وما أشبه

ذلك من العوامل تقول : عمرو أخونا وإن زيداً أخونا وسنذكر العوامل التي تدخل على

المبتدأ وخبره فتغيره عما كان عليه في موضعها إن شاء االله .

 والمبتدأ يبتدأ فيه بالإسم المحدث عنه قبل الحديث وكذلك حكم كل مخبر والفرق بينه وبين

الفاعل : أن الفاعل مبتدأ بالحديث قبله ألا ترى أنك إذا قلت : زيد منطلق فإنما بدأت (

بزيد ) وهو الذي حدثت عنه بالإنطلاق والحديث عنه بعده وإذا قلت : ينطلق زيد فقد بدأ

بالحديث وهو انطلاقه ثم ذكرت زيداً المحدث عنه بالإنطلاق بعد أن ذكرت الحديث .

   فالفاعل مضارع للمبتدا من أجل أنهما جميعاً محدث عنهما وإنهما جملتان
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